

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, sábado 15 de noviembre de 1902

NUMERO 52

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concerniente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

AVISO A LOS AGRICULTORES

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

ISIDRO DIAZ M.

Zapote, Setiembre de 1902

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente á la Catedral.

DANIEL HERRERA

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

EN ESCASU

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para pormenores entenderse con su dueño en la misma.

J. J. QUIRÓS C

Noviembre 3 de 1902.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

Sobre el Guanacaste

OTRA ENTREVISTA

Pues decíamos en días pasados que un caballero guanacasteco se había acercado á nuestra mesa de redacción á felicitarnos por la publicación de los datos suministrados por el señor de la Paz.

Nuestro visitante es persona de alguna edad: ha tomado en otro tiempo parte activa en la política local de aquella sección, pero revela un temperamento exento de iras, un espíritu justiciero y un sincero anhelo por la unión y progreso de sus coterráneos.

Mire usted, nos decía: el señor de la Paz, que encuentra indolente á nuestro pueblo, no puede menos que admirar el entusiasmo desplegado en la construcción de la Iglesia; y así es efectivamente: es increíble la espontaneidad, la diligencia y el esfuerzo con que el pueblo se ha puesto á la obra. Los carreteros, sobre todo, que han acumulado sobre el sitio de los trabajos toda la piedra y demás materiales necesarios para los mismos, se han hecho especialmente simpáticos por su abnegación. En vez de descansar el domingo, ellos trabajaban: á la una de la madrugada se oía un cañonazo, que era la señal convenida, y todos ellos dejaban sus camas para unir los bueyes y emprender su marcha á largas distancias.

Y así como en esto, somos en todo. El guanacasteco no es egoísta: el bien público le interesa en sumo grado. ¿No le dijo el señor de la Paz que tenemos una biblioteca?

—Sí me lo dijo: pero yo al redactar mis notas olvidé este punto interesante.

—Pues sí, tenemos biblioteca y ella se debe á la iniciativa de un paisano de ustedes el Sr. don Ramón Fuentes. Lanzó él la idea: trabajó: llamó en su auxilio al vecindario y el vecindario correspondió á su llamamiento.

Tenemos también un lindo parque y en él un kiosco mejor indudablemente que los de cualquiera otra población de la Re-

pública; y sabe usted cómo llamamos ese parque? El parque de Alburola. Félix Alburola era un hombre sin oficio ni beneficio. Vicioso porque le faltaba una voz de estímulo que lo impulsara por el buen camino. Llegó don Rómulo González: lo puso á trabajar en nuestro jardín, y hétele ahí transformado en un ciudadano útil y digno de toda alabanza: él ha trabajado allí incesantemente: él ha cuidado del parque más que de cosa propia: él lo ha defendido de las injurias y depredaciones de grandes y chicos como una gallina que defiende á sus poyuelos del gavilán, y por último el ha dado su nombre al parque.

Pues bien, todo esto que le digo le probará á usted que en el Guanacaste la población es no solo blanda sino algo más: es energía potente que no espera sino el maquinista hábil que la utilice.

Lo que á nosotros nos pierde: lo que nos impide progresar son las divisiones locales: estas divisiones son de la peor especie imaginable porque las agrupaciones en que está dividido el Guanacaste no son partidos de principios: son sencillamente camarillas, cuyas divisiones cada día se ahondan más por motivos personales, á tal extremo que hoy es empresa difícilísima aunque no del todo imposible aunarlos.

—Como su objeto y el nuestro es procurar la armonía de los habitantes de aquella rica provincia, sírvase decirnos lo que usted piense sobre la mejor manera para aunar las voluntades y para impulsar el progreso del Guanacaste.

—Creo indispensable ante todo la eliminación de ciertos elementos discolos que atizan allí constantemente el fuego de la discordia: por supuesto que no hablo de eliminación personal, sino social. El día en que la sociedad se proponga unirse de veras y en que las maquinaciones de aquéllos encuentren por toda acogida la indiferencia y el desprecio, habremos dado un paso gigantesco en el buen camino.

Además se requiere que la primera autoridad política sea un hombre de iniciativa y de energía: que impulse las obras de progreso, que visite los cantones menores y pida cuentas á los Jefes Políticos de la inversión de su tiempo y de los progresos realizados por ellos, exigiéndoles informes semanales, á fin de que estos dejen de ocuparse de la politiquilla lugareña y se consagren al bien público; que emprenda él mismo en este sentido, sin dejarse amilanar por las contradiccio-

nes y los disgustos: que no haga caso de las camarillas, que trabaje activamente en la persecución de los criminales que nos inundan, sobre todo los que vienen huyendo de la justicia de Nicaragua, etc. etc.

Nuestro actual Gobernador podrá hacer todo esto si pierde el miedo y da de mano á los expedientes burocráticos.

(Continuará).

COLABORACION

EL LIMONERO EN DOMINICA

Indicación sobre su cultivo y explotación industrial, por M. PAUL des GROTTES

(Concluye).

El método de concentración del jugo, deja también mucho que desear, mientras se efectúe á fuerza de calor. Se necesita mucho combustible para esta operación; y un gran número de propietarios en las Antillas, no sabrían, en estas condiciones, aprovechar las ventajas del cultivo del limonero, no disponiendo de suficiente cantidad de combustible.

Para remediar este estado de cosas podría recurrirse á un medio más práctico, que consiste en fabricar el citrato de cal ó aun el ácido cítrico; productos que ofrecen además, la ventaja de embalaje y de transporte más reducidos.

He aquí la fórmula para obtener el citrato de cal: déjese decantar el jugo durante 24 horas poco más ó menos, trásiéguese la parte líquida, que se trata en seguida por medio de la cal apagada en polvo (carbonato de cal), introduciendo esta última sustancia poco á poco en el líquido, mientras se produce la efervescencia y mientras la reacción permanezca ácida (utilícese el papel de tornasol). La operación se da por terminada añadiendo un poco de cal viva que determina la saturación completa. Déjese reposar; decántese; lávese el residuo con agua hirviendo, 2 ó 3 veces, hasta que el agua se torne enteramente clara. Hágase secar después al sol ó á la estufa.

La fabricación del ácido cítrico requiere más cuidado á causa de la aplicación del ácido sulfúrico; pero aunque esta operación es siempre delicada, no es sino asunto de práctica y de costumbre. Se adiciona el citrato de cal con el ácido sulfúrico, pero echando á este último 6 veces su peso en agua; se deja en reposo la mezcla durante diez días; el citrato se cambia en sulfato (yeso) y el ácido cítrico queda libre: se deslie el total en agua hirviendo; se decanta; se lava el sulfato de cal impregnado aun de ácido cítrico, y en fin, se evapora el licor hasta que marque en el densímetro 1,21, lo cual determina la cristalización del ácido cítrico. Se purifica [se refina] disolviendo los cristales y provocando una nueva cristalización.

Un litro de jugo concentrado á 12. contiene aproximadamente

500 gramos de ácido cítrico, y puede producir 635 gramos de citrato de cal.

(Del "Journal d'Agriculture tropicale".)

N. SANABRIA.

Sobre Centro-América

(Editorial de "La Prensa Libre".)

Si el señor Bonilla, elegido para ello por la opinión de Honduras, llega á ocupar serenamente la Presidencia de aquella República, y el General Regalado se decide, de veras, como lo anuncia, á respetar los votos de la República del Salvador, no quedándose en el trono, ni imponiendo cierto deudo suyo como sustituto, y si tales ejemplos sugestionan á los señores Zelaya y Estrada Cabrera para que se decidan á no mirar como propiedad particular los puestos que ahora desempeñan, puede que llegue á verse Centro América con cinco Presidentes constitucionales, lo cual ni ha sucedido antes que sepamos, ni era de esperarse que sucediera por ahora.

Y esto nos interesa grandemente. De lo que llaman la Unión Centro Americana, no somos partidarios, ni aun en ese caso. Hacer de Centro América un Bajalato turco, como pretendió el famoso General Barrios,—basta ser persona decente para horrorizarse ante la idea; pero aun teniendo gobierno honrado en los dos sentidos de la palabra, juzgamos imposible formar una sola nación con nuestros pueblos diseminados y sin comunicaciones á través de este vasto territorio. Eso no haría otra cosa que centuplicar los males de la centralización que hoy los oprime.

El día en que hubiera en Centro América cinco gobiernos constitucionales, no presentaría dificultad alguna entablar entre sus diversas regiones tal concordia y unanimidad de miras, como de una unión más estrecha pueden lograrse, sin los inconvenientes que ésta tiene.

Y á pesar de las grandes, recientes desventuras de Guatemala, cuando llegue la hora de trabajar de acuerdo cinco gobiernos honrados en la explotación discreta de los preciosos recursos naturales de estos países, en nuestro sentir se llevarán á cabo empresas con que no soñamos todavía.

Odiarnos tan profundamente como los *cachurecos*, los *godos*, los *conservadores* cierto sistema de *liberalismo* que no consiste en otra cosa que en mirar con ceño á la Iglesia Católica, sin respetar los derechos individuales ni la diferencia entre el tesoro público y la caja particular del gobernante.—Contra eso trabajaríamos con los *Curas* y las *beatas*, si llegara á ser indispensable. De la dicha que se disfruta, no se dá uno, por lo común, cuenta cumplida. Cbillen cuanto quieran unas cuantas ambiciones derrotas y unas cuantas vanidades descontentas, lo que tenemos ahora en Costa Rica, con Gobierno tan limpio de peculados como de opresiones, es para sentirse regocijados y orgullosos. En Centro América ha habido grandes ladrones que se han llamado liberales, y á la sombra de la ban-

dera liberal se han cometido, en alguna región de ella, actos salvajes de una oprobiosa tiranía. Liberales limpios, liberales decentes y respetuosos de la ley, como los que hoy nos mandan por acá,—pese á ciertas vanidades y á ciertas iras,—hubieran hecho de Centro América el paraíso que es posible que sea.

Claro que, no por eso, dejan nuestros gobernantes de equivocarse, y q' debemos decírselo con franqueza.—Eso, aunque espuesta á equivocarse ella misma en su crítica,—ha hecho y seguirá haciendo *La Prensa Libre* mientras viva.—Pero mediten un poco los opositores á todo trance, vuelvan la vista al pasado, estudien el último medio siglo, y no podrán menos de convenir con nosotros en q' hay motivo suficiente para satisfacción y para orgullo.

Damos importancia, que á otros parecerá sin fundamento, á que haya siquiera un período en q' las cinco repúblicas centroamericanas, á la vez, existan gobiernos limpios de peculado y de opresión; porque esperamos que broten de allí adelantos y venturas comunes que ahora no pueden sospecharse.—Los estudios contemporáneos acerca del sistema nervioso hacen palpable que el influjo de lo que se llama *sugestión* es mucho más grande de lo que los ignorantes en esa materia imaginan. Es á la vez que un interés humano, un interés doméstico, el que nos mueve á apetecer que Sierra deje gobernar á Bonilla, que Regalado imite su noble conducta y que Zelaya y Estrada Cabrera, cediendo á la sugestión de estos fenómenos, renuncien á inscribir en el Registro de la Propiedad sus presidencias respectivas.

¡Quiéralo el destino!

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Más le valiera estar durmiendo

El pueblo inglés ha recibido friamente al Emperador alemán: los Pan-germanistas se muestran contrariados por esto, pero una opinión más sesuda sostiene que á Alemania le conviene vivir aislada, pues así logrará imponerse á las potencias cuando llegue el caso de tratar con ellas, resultado que no logra con su política obsesiva. Entre dos países que se disputan con ardor los mercados del mundo no cabe sino una helada cortesía, y mucho más después de las manifestaciones anglofobas hechas por la prensa alemana y aun por algunos estadistas del Imperio.

Arrumacos

Balfour, Primer Ministro de la Gran Bretaña, en un discurso pronunciado en la casa del Ayuntamiento en Londres, se expresó muy favorablemente de Italia: sus palabras han sido recibidas con gran satisfacción por los italianos. Todo confirma q' hay entre las dos naciones una franca amistad. Los

cruceros italianos cooperan con los británicos en la costa de Somalí. Sin embargo la actual política italiana podrá ser abandonada si el propósito inglés es meter á Italia en camisa de once varas.

Cambios

El cambio alemán ha subido 20½ pfg. por libra, la cual vale hoy en Berlín 20 marcos 65½ pfennings, y en Nueva York... § 4. 87½ cs. Los demás cambios, la plata en barras y los pesos mexicanos, sin variación.

Marruecos

Un vapor español ha partido de Ceuta á Tetuán para repatriar á los extranjeros residentes en esta ciudad, donde hay motines.

Rumbosa despedida

Mr. Andreu D. White, embajador de los Estados Unidos en Berlín, se retira de su puesto: con este motivo se le dió un banquete á que asistieron los Ministros, los miembros del Reichstag y muchos hombres prominentes.

Chateau d'Eu

Un incendio destruyó la quinta de este nombre, propiedad del Duque de Orleans, cerca de Ruán. Por fortuna los tesoros de arte y una parte de la capilla se salvaron.

La cosa se vuelve seria

El compositor Mascagni ha pedido, con motivo de su arresto en Bostons, la protección de su Gobierno. Este ha pedido informes á la embajada italiana en Washington.

Weyler suple faltas.

El Mariscal López Dominguez se negó á la excitativa de Sagasta para formar parte del nuevo Ministerio. Weyler será llamado.

Siempre los kabilas.

Un levantamiento de esta tribu es la que ha motivado los desórdenes de Tetuán. Négose el Gobernador á poner en libertad á ciertos prisioneros, entre ellos los asesinos de un inglés, y con este motivo los kabilas atacaron la ciudad y han apresado varias caravanas que hacían el tráfico entre Tetuán y Tanger. Inglaterra ha enviado también un navío para proteger á los extranjeros.

En carreras.

Sagasta quiere que el nuevo Gabinete sea de concentración liberal. El Duque de Tetuán y el Mariscal López Dominguez le han rehusado absolutamente su concurso: don Praxedes espera poder formar una lista con el auxilio de Romero Robledo.

Otro Combes.

El Dr. Hunter ministro americano, en Guatemala y Honduras ha dimitido. En su reemplazo el Presidente de los Estados Unidos ha nombrado á Lestre Combes, de Louisville. Hunter ha tenido que luchar mucho desde 1897 en que se hizo cargo de la legación y está

causado. Ganaba 10,000 dollars anuales.

Long, Root, Hay y Platt.

Esos estadistas yanquis han celebrado varias conferencias con motivo del tratado de reciprocidad con Cuba. Esta república pretende que los Estados Unidos le concedan más del 20% de rebaja en los derechos sobre el azúcar y tabaco como compensación de las rebajas que ella concede á los productos americanos, los cuales van desde el 10 hasta el 80%. Los yanquis no encuentran proporcional este arreglo y enviarán un comisionado á Cuba para estudiar su situación. Se cree que la influencia extranjera en la isla dificultará la celebración del tratado.

El cólera en Filipinas.

La peste ha estallado en Manila. Un destacamento americano ha sido atacado del terrible mal del que han muerto 7 y hay varios enfermos. La población está alarmadísima.

Bolivia.

El Presidente Pando tomará el mando de la expedición contra los revolucionarios de Acre. Lo reemplazará el vicepresidente don Aníbal Capeto.

La Revolución Colombiana

Uribe Uribe se rindió en Ciénaga

La guerra está terminada en el interior: el trastorno persiste únicamente en Panamá. El Gobierno podrá colocar allí hasta 80,000 hombres, si fuere necesario: el segundo oficial del "Bogotá", muerto en una escaramusa que se efectuó en tierra cerca de Agua Dulce, fué traído á Panamá á bordo de la cañonera *Chacuito* y enterrado con honores militares: no han sido vistos ni el *Padilla* ni el *Bojacá*, buques revolucionarios. El Gobierno gustaría la celebración de un tratado con los Estados Unidos para la apertura de un canal por el Istmo sobre bases que resguarden los intereses de Colombia y garanticen su soberanía.

CRONICA

El martes de esta semana se verificó el examen de la Escuela de varones de San Pedro del Mojón. El joven maestro auxiliar de dicha escuela, don Tobías Acuña, llevó la Filarmonía de San Pedro para que amenizara el acto. Al examen del grado á su cargo, asistieron el señor Cura, el Agente de Policía y otras muchas personas distinguidas del barrio y todos salieron muy satisfechos del resultado obtenido por el señor Acuña en sus tareas educativas. Felicitamos al señor Director de la escuela y á nuestro buen amigo el señor Acuña por el éxito alcanzado, y lo excitamos á que, á pesar de ciertas malquerencias, continúe en la obra emprendida.

Nuestro particular y muy querido amigo don Jesús Ocaña, maestro hoy en Río Segundo, rindió en días pasados brillante examen; obteniendo su clase un promedio general de 4. Felicitamos cordialmente al señor Ocaña y deseámosle nuevos lauros en la noble carrera.

En la correspondencia "Un Cura que no quieren" de Heredia se omitieron algunas frases v. gr.: donde dice doña Esmeralda v. de Morales con ₡ 100 para el objeto, se omitió decir, don José M^o Alvarado con diez; donde dice, don Pedro Dobles con cinco, debe leerse en seguida D. José Jara con cinco para la pintura, y doscientos para el Sagrario. Presentamos nuestras excusas á los interesados.

Luz eléctrica.—Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.

Id. forro de algodón.

Id. forro de seda.

ROSETAS, SWINCHS, Sockets.

Bombillas de 16 candelas.

Id. de 8 id.

Attachment Plugs. Main cut outs. etc., etc., etc.

Las bombillas se venden á ₡ 8.00 doc.

Obligaciones con los difuntos

PARA EL MES DE NOVIEMBRE

!Oh tumbas, oh ruinas!

Reliquias de existencias pasadas!
Oh cual entre las nieblas de la tarde
Contemplar me agrada.

Con su silencio misterioso vierten
En mi angustiado corazón, la calma;
Mira me dicen, nada es durarable
Solo es eterna el alma.

El alma! flor preciosa de los cielos
Que su corola blanca
Deshoja mustia y su perfume envía
A la eternal morada!

De esta voz sepulcral del cementerio
Que, silenciosa, todo ruido acalla
!Oh tú que aspiras á saber lo cierto
Oye las enseñanzas.

Pasaban dos protestantes por el frente de una iglesia en ocasión en que se celebraban en ella solemnes misas y sufragios por las almas de los fieles difuntos: ésto les llamó la atención y dijo uno al otro:—No te parece muy conforme con los sentimientos del corazón esos obsequios religiosos que hacen las familias á las almas de sus difuntos? Si, pero... son cosas de católicos, respondió el otro.—Pero muy piadosas porque, veamos ¿no puede morir una persona q' no sea tan mala que merezca el infierno, ni tan buena que vaya derecho al cielo? ¿A dónde pues se irá á purificar de sus culpas?—hombre, en ésto, nosotros los protestantes no somos nada razonables, y á la verdad no sé lo que somos....

Uno de esos viejitos rústicos y medio rancios que los oía interrumpió la conversación de los dos protestantes diciéndoles: "Pues yo sí sé lo que son ustedes."—¿Qué dice usted?, le preguntó uno de ellos.—Que en esto, replicó el viejito, sois unos infelices, pues no creyendo ni en el Purgatorio, ni en la eficacia de las oraciones, todo se acaba para vosotros con la muerte. No sucede lo mismo con nosotros los católicos que podemos acompañar las personas queridas hasta la eternidad, haciéndoles ya difuntos, con nuestros sufragios, todo el bien que podemos. Con

ellos usamos la piedad cristiana y ejercitamos casi sin saberlo las obras de misericordia. Y si no veámoslo: con la Santa Comunión visitamos los enfermos ó sean las almas del Purgatorio; damos de comer al hambriento y de beber al sediento con el rezo del Santo Rosario en sufragio de las benditas almas; vestimos al desnudo mediante las indulgencias y limosnas con que les alcanzamos de Dios el perdón de sus culpas, rogando por los méritos de Nuestro Señor Jesucristo ó haciendo el Viacrucis para que se les abra la puerta del cielo, damos posada al peregrino; sufrimos con paciencia por ellas las penalidades de esta vida; en fin, que como es de fe que con todas estas cosas se alivian las penas de nuestros deudos, nos interesamos de tal modo con obras de piedad, de caridad y de misericordia que mediante ellas, muchas almas se ven libres de sus penas y van á gozar para siempre de la felicidad eterna, intercediendo también ellas en favor nuestro, de modo que nuestra compañía y amistad duran hasta la eternidad.

Con esto terminó el diálogo, pues los protestantes convencidos de la mucha razón del viejo, se fueron cabisbajos.

Eduviges Quiros G.

S. Rafl. de Cartago, Nov. 1902

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,
Dentista Alemán.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

BOLETIN MENSUAL DEL ROSARIO PERPEJUO

Revista publicada por R. R. P. P. Dominicanos.

Suscripción mensual: setenta céntimos.

"EL MONTE CARMELO"

Revista religiosa ilustrada, dirigida por los R. R. P. Carmelitos descalzos, dedicada á propazar la devoción de la Santísima Virgen y de su Santo Escapulario.— Publícase los días 1º y 15 de cada mes en cuadernos de 49 páginas, papel superior, elegantes cubiertas, excelentes grabados y artísticas ilustraciones. Contiene secciones: doctrinal, histórica, literaria, musical, canónico-litúrgica, de Misiones extranjeras, crónica carmelitana y general, y variedades.

Suscripción anual, pago adelantado Cr. 4-00.

Agente en Costa Rica,

JOSÉ BENJAMIN QUIROS.

San Pedro del Mojón.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales. MANUEL OROZCO.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslear la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigir se **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, nº 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO
Agente de negocios Judiciales
LIBERIA—GUANACASTE
Referencias:—Lic. don Matias Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas.
Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.
Solicita en Liberia, suscripciones a *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

SE VENDE al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una muy buena y cómoda casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.
San José, Octubre de 1902.

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

"El gran específico del siglo ó loción Japonesa" que destruye la caspa y la tiña.—"Las obleas anticatarrales" que lo curan en pocos días.—"El Elixir Tropical" que da vigor y fuerza á los impotentes.—"El Balsamo de Oro" que cura las leucorreas ó flores blancas.—"El Blanco de Perla", que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la "BOTICA UNIVERSAL".—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

POR SU DURACION ELEGANCIA y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de **EMILIO ARTAVIA**

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta con  operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

FOLLETIN de LA JUSTICIA SOCIAL

35

36

¡A LOURDES!

(Continuación)

nantial, y hallar, si no la curación, por lo menos la esperanza que conforta y consuela.

Estas pobres gentes abandonaban, por regla general, los hospitales cuyos enfermeros ó hermanas no podían acompañarlos; y, cuando llegaban aquí, se encontraban muy abandonados y sin auxilios humanos.

—¿Quién trasladará esos enfermos y les suministrará los cuidados necesarios en los hospitales y las piscinas?

—Se creó, en 1881, una especie de orden de caballería, cuya historia nos refiere así el Rvdo. P. Bailly:

"Un día en que los mil enfermos en

la peregrinación nacional, de los cuales varios estaban agonizando, pedían á voz en grito en la estación de Lourdes brazos que quisiesen llevarlos pronto á la Gruta, como el paralítico de la piscina en Jerusalén, dos hijos de los cruzados, medio curiosos y medio peregrinos, conmovidos, fueron á encontrar al director de la peregrinación y le dijeron:

—¿Queréis admitir nuestros servicios?

—Sí, sed los servidores de los pobres.....

Revistidos de esta nueva dignidad recibieron durante tres días el bautismo de fuego de los fieles de la caridad. Y al fin, según su expresión, estaban *co-gidos*.

—Si parece bien, dijeron al director, seremos un ejército; haremos como los caballeros hospitalarios de San Juan para con los peregrinos enfermos en

Jerusalén. ¿Queréis bendecirnos y recogerlos como á los Hermanos de la Salud?

—¿Queréis obedecer?

—Con todo nuestro corazón.

—¡Pues bien! Dios os bendiga y trabajemos juntos.

Algunos meses después en Tolosa, algunos hombres generosos se reunieron en casa del Conde de Epinois, bajo la presidencia del Rvdo. Padre Picard, y la obra fué fundada. Los Hospitalarios hicieron su primera aparición en el mes de agosto siguiente.

Se empezó á construir el Hospital de Nuestra Señora de los Siete Dolores y de año en año se vió á los nuevos caballeros multiplicarse bajo los tirantes del camillero; trabajaban en establecimiento de camas, organizaban hospedajes, y ayudados por los RR. PP. Misioneros de Lourdes, construían cocinas, abrían agencias de noticias,